

## SANEAMIENTO LITERARIO

(Léase por favor)

La literatura como toda cosa humana puede corromperse, puede convertirse en triaca ponzoñoso de la peor condición.

¡De hecho se corrompe tan frecuentemente!

Unas veces por el decadentismo de los literatillos neurasténicos de versos de paja empapados en miel de erotismo; otras veces se corrompe por la calumnia y la pornografía, como sucede en las novelas adocenadas, como las de ZAMACOIS (escritor de actualidad) en sus nauseabundas producciones de «Incesto» y «Carne y Hueso» y muy frecuentemente en el periodismo de tinte amarillo.

Otras se corrompe la literatura, por la insolencia en escribir inspirado por la pasión o por mercantilismo.

¿Con qué derecho moral por ejemplo, los diarios «amarillos»

capitolinos de Costa Rica se permiten poner en las noticias cablegráficas leyendas como ésta: «raza maldita», «asesinos» y otras grocerías de carretero, para injuriar a los alemanes?

¿Acaso su mala voluntad a esa nación o cualquiera otro motivo los autoriza para esa insolencia que desacredita esos papeles ante la gente sensata del mundo entero?

¿Olvidarán esos escritores de cuartillas que hay millones de alemanes más gente que ellos y que serían incapaces de tildar así a sus enemigos?

Tengan su desenfreno esos chicos y no ensucien la literatura periodística más de lo que está, y acuérdense de que «lo valiente no quita lo cortés»: y que la bajeza del insulto la autorizan o la ignorancia, o el odio de loco, o el servilismo de la paga por la injuria.

¡Chúpense ésa!

## Hermosa fiesta

Los incansables y caritativos P. P. Capuchinos preparan para el día del glorioso patriarca San José, una hermosa fiesta de bendición e inauguración de una imagen de dicho santo, obra escultural que es una verdadera joya. He podido admirarla y por tanto confundido mi espíritu en el arte de Miguel Angel con la gloria del santo, modelo de esposos, no puedo menos que invitar al pueblo cristiano a que se regocije ante esta imagen, que se bendicirá el próximo 19 del presente en la iglesia de San Francisco, que estrenará también un hermosísimo y bello altar, obra del modesto Hermano Capuchino Fray Federico, a quien admiro por su talento y su sencillez. Es este altar, una obra de lo más acabado en la ebanistería.

J. JUANCHO

Cartago, 1918

## Interesa a los notarios y cartularios

El Director de los Archivos Nacionales, de conformidad con el artículo 66 de la Ley Orgánica del Notariado, dará cuenta a la Corte Suprema de Justicia, el día último del presente mes, de todos aquellos que hubiesen incurrido en alguna omisión respecto al cumplimiento de esa disposición legal que determina el citado artículo.

## Exportación de café

Ayer se despacharon por Limón cerca de cuatro mil sacos de café, que los alzó el vapor Sixaola.

Por Puntarenas, como lo hemos dicho, no se podrá despachar hasta dentro de algunos días. En las bodegas de la aduana de aquel puerto hay quince mil sacos listos para el embarque, más algunas partidas que irán de la capital en la semana próxima.

## Vida Social

—Procedente de Heredia, tuvimos el gusto de saludar ayer, a la Srta. Graciela Herrera, así como también a su Sr. madre. —De Puntarenas vino don Juan Monge. —Para Palmares salió don Alberto Blanco. —Estuvo entre nosotros, procedente de Cartago don Gilberto Coto. —Regresó de La Unión doña Carlota de Araya y sus hijas las Sritas. Ermelinda y María Isabel Araya. —Se encuentra en San Isidro doña María de Jiménez. —Ha continuado un poco delicado de salud el Lic. don Ezequiel Gutiérrez. —Se encuentra en esta capital procedente de Tucurrrique don Miguel Monge. —Entre nosotros estuvo procedente de Alajuela don Juan Rodríguez. —Sigue mejor la estimable Sr. D<sup>a</sup> Isabel E. de Sáenz. —En vía de negocios estuvieron en esta capital don Carlos Peralta y don Tomás Gutiérrez. —Ha sido puesto en libertad y volvió ya al desempeño de sus funciones de Auditor Municipal, don Federico Herrera Gócher. —Continua enferma de bastante cuidado doña Lorena M. v. de Castro; deseamos su pronta mejoría. —Efectuóse anoche el desposorio de la Srta. Lydia Marín con el señor don José Manuel Córdoba. Hacemos votos por la felicidad del nuevo hogar.

## Tercerillas y giros

Las pocas tercerillas que se giraron en Febrero fueron compradas al 50% a beneficio de los usureros que no han sido puestos en las listas de contribuyentes municipales.

Los giros de otros pagos se descuentan al 15 y 20% por los mismos usureros que a veces hacen sus caritativos negocios en las puertas del Palacio.

¡Ah! El hambre y la miseria viene para algunos, mientras que para otros el bienestar y la riqueza como producto de criminal usura.

## Adoración Nocturna San José

Las tres misas de reglamento por las almas de

Juana Obando  
Mariana Calderón de Mora  
Adelaida de Córdoba

cooperadoras recientemente fallecidas, se celebrarán en la Capilla del Seminario, del 18 del mes en curso en adelante.

LA DIRECTIVA



## Rosario Fernández v. de Güell

HA MUERTO

Su familia, al tener la pena de participarlo a Ud., le ruega se sirva asistir a la inhumación del cadáver que se efectuará mañana, a las 9 y 30 a. m., saliendo el cortejo de la Iglesia de la Soledad.

San José, 16 de marzo de 1918.

## Otro chascarrillo de Caruso

Oír un gran artista, es cosa de gastar muchos pesos y este gusto por lo tanto no se lo puede dar un modesto empleado de correos.

Viajando por New York se encontraba el ilustre cantante cuando recibió un aviso de una oficina postal en que se le anunciaba el envío de un certificado.

El encargado de la oficina de sobra conocía a Caruso por los miles de fotografías que habían invadido los periódicos de la gran metrópoli, fotografías que son tan conocidas para todos.

Caruso se presentó a recoger el certificado, pero el empleado dudó de su persona y se excusó de mil modos

para no entregarle el sobre.

Intrigado el artista trató de enojarse y de convencer al empleado insurrecto y desconfiado.

Solo propongo un remedio, dijo tranquila y disimuladamente el oficial de correos. Lo acepto, vociferó Caruso, ¿cuál es? Que usted cante para reconocer su voz.

El artista tuvo que cumplir su ofrecimiento y tomando su pose habitual cantó, con su voz potente pero dulce.

Al eco de su canto todos los empleados abandonaron sus máquinas y escritorios y los transeuntes se apiñaron por cientos.

Bastal dijo el empleado. Lo conocía bien a Ud. pero como soy pobre, no puedo ir al Metropolitan. Aquí

## Don Roberto, los programas y el 13

Veá Ud. que hay hombres con buena estrella y hombres con mala estrella. Pero hay otros que tienen una estrella móvil como ciertos días de guarda religiosa.

Entre estos está don Roberto el poeta y gramático. Por sabido se tiene que sobre su límpida solapa que hace grave marco a sus corbatitas de colores pálidos como el cristal de sus gafas, luce la solitaria estrellita.

Y ahora esa estrellita se ha despatado.

Cada vez que don Roberto hace programas, de esos que hace a su gusto, algo le sucede.

Cuando hizo los primeros, un caparrón de críticas y cuentos de viejas le cayó encima y pun, al canasto los libros y el cheque al Banco. Ahora vuelve don Roberto a las andadas y repite su embestidura de programas que hizo solito, y callado.

Pero vuelve la mala estrella y cuando apenas fresquitos los reciben los maestros, se le ocurre a don Roberto renunciar.

¡Vaya! y qué será ahora de los programas... Flor de un día se llamaba aquella composición si mal no recuerdo.

¿A que don Roberto no hará nunca su tercera edición de programas? Creo que no, para dicha de los maestros, que ya habían dado a sus chicos el consejo aquel de recoger todas las piedrecitas de las calles para rellenar los huecos de las idem.

Y este año para empezar, don Roberto abre las escuelas el día 13 de Febrero. Vaya un gasto: el 13, si, sí, el 13.

Y el 13 renunció don Roberto. Qué coincidencias.

Desde ahora seguiré creyendo en el 13 y desconociendo de la estrellita de don Roberto!

Pero todavía queda la estrella de don Justo que tal vez se oriente mejor... para él, aunque quien sabe para la enseñanza...

Los sarpañidos y comezones de la piel se abren con frecuencia a la impureza de la sangre. La ZARZAPARRILLA DE CHANNING purifica la sangre y con frecuencia hace desaparecer el mal.

## Congregación Mariana de Caballeros

A las 6.30 a. m. de mañana se celebrará en la Capilla del Seminario una misa por el eterno descanso del alma de don M. Narciso Esquivel, como ofrenda espiritual de la Congregación.

Con motivo de la festividad de San José habrá el martes comunión general a las 6.30 a. m., en la capilla, y a las 2 p. m. una fiesta familiar en el Salón del Seminario.

A todos estos actos se ruega la asistencia de los Caballeros Marianos.

El Secretario

San José 17 de marzo de 1918.

tiene Ud su certificado.

Causo sonrió, pero más el empleado que entre sus dedos estrechó dos luses que el tenor le dió como propina.

# SANTO EVANGELIO

Domingo de Pasión

(Evang. Juan 8, 47—59.) En aquel tiempo dijo Jesús a los Judíos: «¿Quién de vosotros me convencerá de pecado? Pues si os digo la verdad, ¿porqué no me creéis? Quien es de Dios escucha las palabras de Dios. Por eso vosotros no las escucháis, porque no sois de Dios.» A esto respondieron los Judíos diciéndole: «¿No decimos bien nosotros que tú eres un samaritano, y que estás endemoniado? Jesús les respondió: «Yo no estoy poseído del demonio; sino que honré a mi Padre, y vosotros me habéis deshonrado a mí. Pero yo no busco mi gloria: otro hay que la promueve, y él me vindicará. En verdad, en verdad os digo, que quien observare mi doctrina, no morirá para siempre.» Dijeron los Judíos: «Ahora acabamos de conocer que estás poseído de algún demonio. Abraham murió y murieron también los profetas, y tú dices: Quien observare mi doctrina no morirá eternamente. ¿Acaso eres tú mayor que nuestro padre Abraham, el cual murió, y que los profetas, que asimismo murieron? Tú ¿por quién te tienes? Respondió Jesús: «Si yo me glorifico a mí mismo, mi gloria, diréis, no vale nada; pero es mi Padre el que me

glorifica, aquel que decís vosotros que es vuestro Dios. Vosotros emperre no lo habéis conocido: yo sí que le conozco. Y si dijera que no lo conozco, sería como vosotros un mentiroso. Pero lo conozco y observo sus palabras. Abraham nuestro padre ardió en deseos de ver este día mío: viole y se llenó de gozo.» Los Judíos le dijeron: «¿Aun no tienes cincuenta años y viste a Abraham? Respondió Jesús: «En verdad, en verdad os digo, que antes que Abraham fuera criado, yo existo.» Al oír esto cogieron piedras para tirarlas; mas Jesús se escondió y salió del templo.

### CONSIDERACION

En recompensa de la verdad eterna que Jesús enseñaba a los Judíos éstos, le llenaban de ultrajes e injurias.

En vista de esta paciencia de nuestro divino Redentor, ¿qué injuria no podrá sufrir un cristiano que ya no padeciera previamente el Salvador de los hombres?

## Abolición del Catolicismo en los nuevos programas de enseñanza

A pesar de que hasta la Constitución actual dice que: "La religión Católica, Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye a su mantenimiento", los autores de lo que ellos llaman Programas Oficiales, por sí y ante sí, se permitieron abolir la educación religiosa, como si fuesen representantes de la voluntad nacional, dividiendo y reduciendo la educación escolar a: 1º educación moral, 2º educación intelectual, estética e industrial, 3º educación física e higiene y 4º educación económica; división que por cierto no responde a ningún plan científico, ni toma en cuenta las condiciones psicológicas del educando, porque todo plan educativo debe ajustarse a las condiciones siguientes: 1º selección de las materias de estudio, 2º coordinación del material y 3º modo de tratar las materias, pues hay que tener presente que sólo es materia de estudio aquello que pueda despertar y encadenar el interés del educando; que el desenvolvimiento de los ramos de estudio obedece a ciertas fases de la actividad cultural de una nación; y, por fin, que hay que presentar las materias a los educandos de modo que el tratamiento de ellas influya en el desarrollo, y perfeccionamiento armónico de sus facultades.

Así, pues, un plan de cultura escolar que considere las condiciones del desenvolvimiento del niño y los programas, que vienen a ser, el desarrollo de ese plan, deben sujetarse a las fases y a los fines siguientes:

#### FINES

#### MEDIOS

A. Vida humana	1 Educación religiosa, ética y cívica	Religión, moral, hist. general, hist. nacional, instruc. cívica. Canto, dibujo, calistenia, trabajos manuales y artes domésticas.
	2 Educación artística.	
	3 Cultura del lenguaje	Idioma nacional, idiomas extranjeros.
B. Vida de la naturaleza	4 Cultura de la observación, la investigación matemática, el raciocinio, la exactitud y el tino lógico.	Ciencias matemáticas.
	5 Cultura de la observación, la investigación científica, y la laboriosidad.	Zoología, botánica, física, química, agricultura, higiene.
	6 Conocimiento de la Patria en relación con el universo.	Geografía nacional y geografía universal.

Como se ve, atendemos primero la vida humana del niño y damos la supremacía a la educación religiosa, ética y cívica no porque nos guíe un sentimiento religioso especial, sino porque consideramos que el hombre es por naturaleza religioso y moral y que precisa cultivar de preferencia los sentimientos de religiosidad y moralidad innatos en él porque de la práctica de las virtudes religiosas, morales y cívicas depende que desempeñe su finalidad humana con acierto y perfección. O estamos en un error o es suficiente conque el hombre sea bueno para que viva dichoso y feliz.

Colocamos la educación artística en segundo término, porque consideramos el canto, el dibujo, la calistenia, los trabajos manuales y las artes domésticas como medios admirables para alcanzar la educación religiosa, ética y cívica. Nunca podremos olvidar que nuestra madre nos decía, de niños: "Santa Teresa de Jesús estaba en su huerto hilando un capo de lino: el sentido, en lo que hacía y el alma con Dios divino."

Viene como complemento de la cultura humana, la instrucción del lenguaje, por razones que a nadie se ocultan. Alguien ha dicho que un hombre vale por tantos nombres como idiomas hable y con esto queda expresado cuanto se quiera decir de la importancia de la cultura del lenguaje, como medio de expresión de las ideas.

Viene después la "Vida de la Naturaleza" atendida por las ciencias matemáticas, las ciencias físico naturales y la geografía, para completar la educación integral del alumno, pero, como se ve, cada ramo de cultura ocupa su lugar apropiado y la colocación obedece a razones biológicas e históricas, que se relacionan: a) con la finalidad humana; b) con la gradación genética, armónica, psicológica e histórica de los ramos del saber; y c) con la correlación de las materias de estudio; razones naturales desprovistas de todo sectarismo y de toda superstición.

Damos el plan completo de educación nacional que a nuestro juicio debe adoptarse algún día en Costa Rica, en la enseñanza primaria y secundaria

cuando se reconozcan las ventajas de la enseñanza integral, para que se comprenda por qué creemos que la abolición de la enseñanza religiosa no sólo es arbitraria, sino anticonstitucional y, sobre todo, anticientífica y que las prácticas teosóficas que animan todo el engranaje de prescripciones sin hilación ni sistema educativo alguno, que llaman hoy "Programas oficiales", constituyen, en todo caso, un atentado contra la razón y la voluntad nacional.

Aun la misma educación moral que podría servir de base para la cultura religiosa, reducida por nuestros sectaristas imprudentes a simples diez preceptos, dos en cada grado: compañerismo y obediencia, en primero; veracidad y cortesía, en segundo; valor y generosidad, en tercero, cooperación y servicio, en cuarto; y espíritu de empresa y constancia, en quinto, queda de tal manera mutilada y desordenada, que no podría producir ningún efecto educativo en los niños, como no fuera el de entorpecer el desenvolvimiento y el desarrollo lógico y natural de sus facultades. Así, pues, la educación moral de la juventud, sería la más perjudicada si tuviese suficientes maestros adeptos de los que con tal fin preparan actualmente y van reemplazando a los antiguos, quienes con fe, conocimientos y convicciones bien reconocidas de la sociedad, se sacrificaron por el bien de la juventud; pues la labor actual es de propaganda sectaria, sutil y tenaz y está ya en manos de inspectores, nombrados *ad hoc*, y de ciertos maestros que ya están meditando y cubriendo de campanulas las escuelas y recitando trozos selectos y palabras melifluas y cadenciosas con los niños; prácticas muy contrarias a la sana pedagogía que aconseja subordinar lo temporal a lo eterno, la materia al espíritu, lo inferior a lo superior; y relacionar los efectos con la causa primera, o sea, los seres, el hombre, con Dios, que es la ciencia misma, porque entre la ciencia y Dios no hay diferencia; pues si no fuese así, ¿quién tendría dispuesto que la abeja y el hombre existan, se proporcionen la subsistencia, fabriquen matemáticamente su morada y vivan en perfecta organización? ¿quién es el autor de la armonía del universo? porque en el mundo existen evidentemente orden, ley y finalidad. ¿A qué conduce, pues, ocultar a los niños su origen divino y superior y por qué no mantenerlos en continua y evidente relación con Dios?

Una enseñanza verdaderamente pedagógica y racional, tiene que ser esencialmente religiosa para que sea educativa, tanto en lo físico como en lo intelectual y lo moral.

ALEXANDER.

## De Gubernación

El señor Gobernador de la provincia ha tomado las siguientes medidas respecto a las ventas de ganado en la Plaza del mismo nombre.

A partir del 23 del presente mes toda persona que desee vender algún semoviente en la Plaza de Ganado Municipal de la ciudad de San José, deberá estar provista de una identificación de su persona, en la cual constará además, su lugar de residencia, el número y clase de animales que trae para la venta y mercado a donde se dirige a efectuarla.

Los interesados solicitarán la identificación antes dicha de la autoridad política del lugar o de la más próxima a su residencia, quien la suministrará gratuitamente, y se servirá para extenderla, del conocimiento personal que tenga del solicitante o de la declaración de dos testigos de reconocida personalidad y honradez.

El Guarda de la Plaza de Ganado de esta ciudad impedirá sin excepción alguna, la entrada a toda aquella persona que con el objeto de vender cualquier animal, careciere o se negare a presentar la papeleta de identificación a que alude el párrafo primero. Las ventas de animales en la Plaza de Ganado deberán hacerse conforme a las cartas ventas que estatuye el acuerdo municipal N° 13 de 22 de mayo de 1916.

Con estas medidas se evitará el que en lo sucesivo, vayan a dicho lugar, muchos individuos a vender ganados mal habidos, como ya se han registrado muchos casos.

Si Vd. esta pálido y su sistema está descompuesto de estreñimiento y sus efectos, pruebe las FILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Ellas le pondrán a Vd. bueno.

## Miscelánea Literaria por Juan Maragall

Hemos recibido de los señores Falcó y Borrás de esta capital un opusculo impreso por ellos y que contiene selecciones literarias del notable escritor catalán Juan Maragall.

Trae en primer término una traducción de «La vaca ciega» una de las

más celebradas poesías escritas en catalán por Maragall. La traducción es de don Ignacio Trullás y Aulet. Aunque ya conocíamos una excelente versión castellana del notable poeta Teodoro Llorente, la del señor Trullás nos parece también de bastante mérito por su fidelidad y versificación.

El resto del material está integrado por artículos heterogéneos, que ponen de relieve la vasta erudición y valía de la labor literaria de Maragall.

Réstanos añadir que en el prólogo, a cargo del señor Trullás, se esboza una acabada semblanza del citado literato.

Se vende esta selección a 25 céntimos el ejemplar en casa de los Editores señores Falcó y Borrás.

**En La Geisha**  
Depósito permanente de OSTIONES FRESCOS  
Gran surtido de vinos y licores de las mejores marcas  
La variedad más grande en confites finos  
TELEFONO N° 439

## Cosas que deben corregirse

Notamos con profundo desagrado, que varios escolares pasaban un rato de entretención mofándose de un anciano, el que desgraciadamente sufre de enagenación mental.

A más del triste cuadro que ofrecían esos niños, revelaban sus inclinaciones a la maldad.

Llamamos la atención de los señores directores de escuelas y de los maestros, a fin de que se esfuercen constantemente en inculcar a los niños, buenos sentimientos para con las demás, principalmente para con los ancianos.

**Unguento Al-Mentol de Davis**  
Para Inflammaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, arañados e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muchas gracias pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.



## Obras editadas Trejos H

Los Aborígenes Rica, por Carlos G. Geografía (Iltus) Costa Rica. . . . .

¿Qué es la Teología? el Presb. Ramón . . . . .

La Hora Santa que se hace los juicios del Santísimo Sacramento principalmente a Santo de 11 a 12 de . . . . .

Espigas Eucarísticas ciones para antes y de la Comunión). . . . .

Catecismo Abreviado la Doctrina Cristiana el Ilmo. Sr. Obispo Bernardo Augusto . . . . .

Edición aumentada oraciones para oír Misa; siendo a la vez libro para la enseñanza de la Religión Católica. pleto devocionario de personas de edad . . . . .

## Paragería L

La mejor en su ramo se forran toda clase de Se garantiza todo en esta casa :-: No olvide 50 varas al Sur de E. Pronto recibirá telas y son

en la imprenta  
 hermanos  
 de Costa  
 gini... € 1.00  
 cada de  
 ..... 1.00  
 ... por  
 moy... 0.25  
 Ejercicio  
 res ante  
 nento y  
 ue ves  
 la noche) 0.30  
 ... (Ora-  
 después  
 ..... 0.25  
 ... de  
 na, por  
 po don  
 Thiel.  
 con las  
 la Santa  
 z que un  
 lanza de  
 , un com-  
 para uso  
 cualquier  
 ..... 0.30

# POR LA AMNISTIA

II

La paz interna de una nación, es, en el concepto ético como en el concepto social, el supremo entre todos los bienes de la sociedad.

Cuando la tranquilidad de un pueblo se ve alterada, de modo que ni las riquezas, ni el adelanto material, son parte a traducir en los espíritus la serenidad para el trabajo y los negocios, y el desconcierto llega a afectar, por eso, a todas las capas sociales, véase con meridiana luz, que la paz interior es el mayor de todos los bienes en la sociedad, que los otros son de orden inferior, incapaces de subsistir sin aquella, y que le están de tal modo supeditados, hasta tanto que la pobreza y la falta de progreso material, con paz, son infinitamente superiores a la riqueza de los ciudadanos y a los pueblos llenos de confort, sin ella.

Más aun, ni la riqueza ni el adelanto son posibles en una nación alterada por el desorden cívico.

Por eso no más, sin atender a otras razones poderosísimas de orden moral, son condenables, son inmorales, las revoluciones o cualesquiera otras causas de turbación interna de las naciones.

Y por eso, también, es digno de censura cualquier procedimiento de los gobiernos que tienda a fomentar la intranquilidad de los ciudadanos, o no procure restañar las heridas causadas a la paz de la nación que rigen: porque así como los ciudadanos no pueden vivir ni contribuir al bien común sin paz interior, tampoco los gobiernos podrán jamás hacer nada en pro de la sociedad y del progreso, sobre todo moral-cívico, el cual constituye su más elevada y santa obligación, sin la paz procurada por todos los medios.

Así se justifica ante la lógica más severa, que un buen Gobierno, trate de reprimir pronta y eficazmente, cualquier revuelta cívica de ambiciosos, atolondrados, o discolos ciudadanos; pero así se comprende también que los Gobiernos que creen poder vivir del sistema de la fuerza y la dureza, se equivocan de medio a medio, y a la postre, con ese oscuro criterio, ni hacen Gobierno, ni procuran tampoco la paz, ni fomentan el progreso y cami-

nan vendidos por la fuerza, hacia los despenaderos del abismo.

Y así, un buen Gobierno véase obligado, por su naturaleza, por sus fines y por su crédito a imitar el sistema de gobierno del prudente y buen padre de familias, que reprime el desorden en el hogar con serenidad y energía, pero que para mantener el cariño de sus hijos, punto y seguido alegra su semblante y abre sus brazos para estrechar al niño castigado que llora, le enjuga sus lágrimas y en el fondo mismo de su corazón de padre siente que el amor se impone a la fuerza; y si usa de ésta para evitar un daño, es momentáneamente, porque prefiere que el imperio de su autoridad se ejercite mantenido por el afecto y la gratitud de todos sus hijos.

Este nos parece argumento de gran valor,—y por eso hemos recalado su importancia capital,—para que el gobierno del señor Tinoco que logró delatar el reciente movimiento revolucionario que trafa la intranquilidad a Costa Rica, también por el amor que su gobierno debe a Costa Rica, corte de cuajo la otra raíz de intranquilidad que envenena la paz, o sea las medidas de fuerza prolongadas en forma de detenciones, calabozos, sumarias dilatadas, que no esclarecerán más la verdad acerca de la revolución pasada, verdad cuyo conocimiento útil al Gobierno, en síntesis, es éste: unos cuantos ciudadanos conmovieron el orden público, pero el Gobierno sofocó sus intenciones y ya con unas semanas de detención, que en Costa Rica es gran pena, por nuestro carácter pacífico, castigó ese desmán.

Luego no queda al Gobierno sino dejar sentir su amor y generosidad a todos los costarricenses, amigos y desafectos, abriendo los calabozos, sobreseyendo sumarias y provocando un aplauso estruendoso de toda la Patria, porque se muestre el señor Presidente, valeroso en la revuelta y magnánimo después de la victoria sobre los perturbadores, con el perdón irrestricto.

Porque cobrar afecto de los ciudadanos vale más que la confianza en la fuerza de cuarteles y cañones, que es fuerza muy relativa y a veces contraproducente.

# La Ruta del Peregrino

La multitud alegre, embriagada por los placeres mundanales, se movía como un enjambre en la base de un camino, estrecho y todo lleno de escollos, que iba a naufragar allá muy lejos, en los confines del horizonte.

Por el seno de aquel ambiente de vulgaridad, un joven de mirada languida y de rostro pálido y enjuto por los continuos resplandores de la lámpara nocturna, un joven de esos cuyo exterior hace pensar inmediatamente en el canto melancólico que entonan los que llevan enjaulado en el corazón el Pájaro azul, iba y venía con lentitud, indeciso.

El ser aquel, con el alma henchida de alegría, con el viejo bordón y las empolvadas sandalias de peregrino, tomó por fin el misterioso sendero que conducía al PARAISO DEL IDEAL. La ruta aquella era llamada por todos CAMINO DE PERFECCION.

Muy raros eran por cierto, los que se atrevían a emprender tan peligrosa marcha.

La multitud al verlo partir, estuvo al principio silenciosa, después lo silbó, y terminó como siempre, por apedrearlo. Para el joven audaz esas bruscas manifestaciones no fueron motivo de vacilación, pero si de un íntimo desengaño.

Acaba de orientarse, cuando subitamente lo asaltaron las pasiones en forma de monstruos o de fieras, como al Dante.

A medida que se alejaba iba encontrando la ruta cada vez más llena de espinas y de abrojos. Hubo un momento en que extenuado, desfalleciente, con el cuerpo y el alma todo adoloridos, nuestro soñador se sentó a descansar sobre una piedra carcomida del sendero.

Con la cabeza inclinada, las dos manos en la frente, las sandalias rotas y las pupilas clavadas en sus pies

ensangrentados por las asperezas del camino, sintió nostalgia, ansias infinitas de volverse, pero una fuerza contraria, irresistible, lo hizo tomar de nuevo su bordón y proseguir la marcha emprendida.

Hacia mucho tiempo ya que había perdido de vista la confusa y arremolinada multitud, y ahora nuestro viajero se internaba en un pequeño bosque que atraviesa el camino, cuando, en uno de sus rústicos portales, adornado con las mismas parásitas y enredaderas silvestres, encontré frente a una imagen de mirada fría como la esfinge, de rostro y cabellera morbidos que le dijo:

“¡Mira! hombre triste: yo soy el símbolo de la VIEJA EXPERIENCIA, por eso tengo blancos mis cabellos, como los rayos de la luna. Por que sufres, y te desesperas tanto por ascender?”

Sabeis al menos cual es la mansión en que tranquilo habrás de reposar? Bien segura estoy que no. La jornada y la lucha que libras es interminable. Esa ruta es demasiado estrecha para guiar al espíritu humano.

¡Oye! joven peregrino—agregó aquella imagen visionera—vais por el sendero que conduce a las CONSIGNACIONES HUMANAS, pero sabedlo, sabedlo muy bien; eso, es pasajero. Todo en esta existencia terrenal es VANIDAD Y ORGULLO, porque la verdadera FELICIDAD de los hombres no está en estas regiones, sino en otras muy apartadas de aquí”.

Y aquel triste y enflaquecido caminante con todo y el conocimiento revelado por la imagen, siguió avanzando, avanzando y avanzando, por ver si algún día lograría por lo menos satisfacer su agitado cerebro y calmar un poco la fiebre que le devoraba el corazón.

EDGAR

**A JAPONESA**  
 Se componen y  
 paraguas y sombrillas.  
 trabajo hecho  
 vide Ud. La Japonesa,  
 Cometa, la Merced,  
 propias para paraguas  
 orillas.  
**MANUEL REGO**

**FUME  
 CHUECOS  
 SOLO  
 CHUECOS  
 NADA MAS QUE  
 CHUECOS**

Frescos, Sabrosos, Baratos

ARROZ - CANELA - TRIGO

Depósito general en  
**LA MARINA**

Apartado 797    ::    Teléfono 584

**UTILES PARA ESCOLARES**

El mejor surtido y los precios  
 más bajos

**Librería de Jaime Tormo**

AVENIDA CENTRAL. Lado de "La Magnolia", frente al Banco Mercantil

**Empresa de Funerales y Carruajes**  
**Manuel Polini**  
 Desafía precios y servicios

**ALMANAQUES PARA 1918**

El Año en la Mano. Almanaque enciclopédico de la vida práctica

En rústica	€ 2.00.
En pasta	€ 2.50

**Almanaque Ilustrado Hispano-Americano.** En pasta € 3.00

**Almanaque Bailly-Baillière** o sea Pequeña Enciclopedia popular de la vida práctica.

En rústica	€ 1.50.
En pasta	€ 1.75

**Almanaque de los Amigos del Papa.** € 0.75

**Agenda de Bolsillo** para uso de particulares. € 2.50

Un día en cada plana	€ 1.50
Con dos días en cada plana	€ 1.50

**Dietario Centroamericano.** En Pasta € 1.50

**Calendario esfoliador del Corazón de Jesús.** € 1.25. Taco pequeño suelto € 0.50

Taco grande suelto € 2.00

Calendarios esfoliadores comunes a € 0.50, € 1.25 y € 3.50

EN LA  
**Librería Lehmann** (SAUTER & Co.)  
 San José, Costa Rica

**Dr. Marcos Zúñiga**

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardó Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes:

**9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.**

y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

NOTA: Mientras dure la clausura de la Maternidad Carit el Dr. Zúñiga practicará las operaciones de Cirugía Obstétrica a beneficio de las señoras pobres a precios acomodados a su situación

**VINO PARA CONSAGRAR**

**NECTAR DIVINO**

de Arno Maristiani & Co.  
 (Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

**TENEMOS EN EXISTENCIA:**

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

**Juan Knöhr hijos**

**AVISOS ECONOMICOS**

Cada 25 palabras o menos 25 céntimos por inserción. Cada cinco palabras o fracción de exceso, cinco céntimos más por inserción. No aceptamos anuncios por menos de cuatro inserciones.

**SE** venden dos casas en San Antonio de Belén: Una de comercio con pulpería, y comodidad para billar licores y tienda. Otra de habitación con buena instalación eléctrica y caldera. Situación de ambas al norte de la iglesia. Precio: de la de comercio cinco mil quinientos colones; de la de habitación: dos mil quinientos colones, al contado. Entenderse con Jenaro Chaves M. en dicho lugar.

**ORNAMENTOS** para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos **MARIA J. IGLESIAS. CLARA DAUN.** Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 370.

**TENGO** algunos trabajos, de lana y filoseña, para niños, que ofresco vender en mi casa de habitación, a precios módicos.—Enríqueta de Sáenz, 175 varas al oeste de la casa del Dr. Luis P. Jiménez.

**SE VENDE** en Montes de Oca frente al tránsito y al beneficio de la señora viuda de Dent, una casa de madera, cómoda y con gran solar. Informes oficina Schoter Sucesores Parque Central.—15 v. alt.

**Día oficial**

**Gobernación**

Se aceptó la renuncia presentada por José F. Rojas, Jefe Político de Goigoechea y se nombró en su lugar al Teniente Coronel Lorenzo Chacón S.

**Hacienda y Comercio**

Confírmese la resolución negativa acerca de la solicitud de don Jerónimo Pagés Elías, para que se le exima del pago del impuesto del 2% sobre el producto de la venta de las mercaderías de su almacén «Ambos Mundos» a los señores Köhr Hijos, y cuyo producto ascendió a la suma de **¢ 483.640 95.**

**LA POUPEE**

**CANTINA, PULPERIA Y VIVERES**  
300 varas al sur de la Botica Francesa  
Se vende un billar de 1ª clase y un boliche propios para club o espectáculo públicos.

**ELIAS VARGAS M**

**Fiesta de Nuestro Señor San José**

**PROGRAMA**

*Día dieciocho*

Rosario solemne con sermón, a las 6.30 p. m.

*Día diecinueve: fiesta del santo*

Mantenedora: Sra. Doña Joaquina de Castro

Misa de Comunión, a las 7 a. m.

Procesión acostumbrada, a las 9 a. m.

Terminada la Procesión, empezará la Misa Pontifical, que oficiará el Ilmo. y Revmo. señor Obispo de la Diócesis.

Sermón.

Rosario solemne, a las 6.30 p. m.

*Durante el día vela del Santísimo Señor Sacramentado*

Suplicamos a todos los amantes de la Eucaristía, acompañar al Santísimo, hacerle guardia; no dejarle solo un instante; llamamiento que hacemos

NOTA.—Las Misas de la novena empezaron el 10, a las 6 a. m.

especialmente a los Adoradores de ambos sexos.

Son Mantenedoras: Dña. Julia A. de Núñez, doña María C. de Herdicia, doña Ignacia de Castillo, Srta. Lía Piza, señoras Brígida de André y Ester Soto, doña Luisa de Gallegos, doña Amelia de Pinto.

Para sufragar los gastos imploramos las limosnas de los devotos y cofrades, bien entregándonoslas directamente, o en los Cepillos correspondientes que están en la S. I. Catedral, o a las Celadoras que las recogerán durante los oficios respectivos.

**ELADIO PRADO**

*Mayordomo*

Indulgencias: 300 días por cada día de la Novena. Plenaria en un día de la Novena, a elección, con las condiciones ordinarias.

**YA TRIUNFO El Ponche Nacional**

Que fué el único premiado en la Gran Exposición Nacional

Ha sido escogido por el público consumidor

Las hotellas llevan en el cuello el diseño de la medalla que se le adjudicó

Ordenes a **CARLOS M. SALAZAR**  
Entre El Cometa y La Merced - Teléfonos 248 y 324

**EL MERCADITO**

Teléfono 702 **F. Vargas V.** Apartado 669

**COMPRA Y VENTA**

Tiene constantemente para la venta

Café - Arroz - Maíz - Frijoles - Azúcar  
Manteca - Queso Bagaces - Harina - Almidón  
Escobas - Sal - Jabón, etc., etc.

No se olvide. Sus órdenes a **EL MERCADITO**

Son los precios más bajos de la plaza

**EL PORVENIR GRANFABRICA DE PUROS H.E. RUCAVADO & CIA.**

Situada en la calle del Pase de la Vaca, 300 varas al norte de la esquina N. O. del Mercado

Los tabacos son escogidos y curados con preparados del competente y conocido inglés don Samuel Nicholas con más de 30 años de práctica. Se cuenta con una gran existencia de puros de 2 y 3 por 5, los famosos "Nacionales", "Londres", "Conchas Especiales", "Panetelas", "After Supper", "Gentleman" y "Josefina".

Marca de Fábrica

Puros de «El General» de tabaco Chircagre. Se solicitan agentes en toda la República. Se necesitan 25 pureras para trabajo fino.

Marca de Fábrica

**HERO'R**

**JEN. PACHECO, Agente General**

**HERO'R**

**BEBA USTED Cervezas y Refrescos RICHMOND**

**P** Cuando Ud. quiera fumarse un buen puro, busque la marca **P**

**LA ZARAGOZANA**

Fábrica en S. Ramón de Juan R. Mora R.  
DEPOSITO EN SAN JOSE,  
**LA POUPEE** de **ELIAS VARGAS M.**

GRAN BARATILLO DE CARTAGO de JOSE AVILES (a) VALBUENA LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO Calle Central lado sur San José Costa Rica

**La Librería Española**

— de — **María v. de Lines**

Tiene el gusto de avisar a su numerosa clientela que ha abierto su despacho interinamente en la Calle Central Norte, al lado de la Ferreteria de don Guillermo Echeverría y frente a la de don Miguel Macaya, donde espera sus órdenes que serán atendidas con esmero prontitud y economía.

Imprenta, Encuadernación, Sellos de hule y Relieves.

APARTADO 314 :: TELEFONO 38

La correspondencia de negocios dirijase a

**LIBRERIA ESPAÑOLA - SAN JOSÉ**

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

**Tintorería Peralta**

Al sur del Colegio de Señoritas

trato fino y firme

**CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES**

**VICTORIA O ARAGON**

Son las marcas más populares de **AZUCAR**

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—AL POR MAYOR SAN JOSE.—Frente al Royal Bank. — LIMON.—Frente al mercado

**Guillermo Niehaus**

**Cervecería Traube**

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

**Movimiento marítimo**

En estos días zarpó de Limón, con destino a Nueva York el vapor Cartago, llevando 46316 racimos de bananos, 3830 sacos de café, 169 sacos de cacao, 240 trozas de balsa, 7 bultos de hule y 7 bultos de barras.

La lancha costarricense Vanguardia llevó 100 sacos de azúcar y 36 bultos de legumbres.

Como se ve, en esta semana se ha podido despachar por Limón 3830 sacos de café, y es probable, que a principios de la entrante, se puedan exportar por aquel mismo puerto unos cuantros mil sacos más.

Por la vía del Pacífico aún no se ha podido despachar un sólo saco, pero es probable que el vapor Salvador, que fondó en aquel puerto lleve alguna partida

**EL MUELLECITO**

Constante depósito de dulce y de escobas de Escasú

**SE VENDEN:**

Un carretoncito de mano :: Una Registradora moderna y nueva Magnífico billar y una caja de hierro Verdadera Ocasión Se vende una magnífica volante con ruedas de caucho

**Salsa Inglesa "Nacional"**

Florencio Salazar, Fabricante

Lado Norte de la Iglesia de La Merced Depósito en todos los almacenes Este producto es igual al extranjero Se fabrican otras salsas como la de tomate Es ya muy bien conocida de todo el público y del comercio